

Ebranlements et renouveau : la perception des défis pastoraux en "pays de chrétienté" : approches comparatives entre la Romandie, la Bretagne, la Syvoie et le Québec, 1945-1962

Autor(en): **Python, Francis**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Religions- und Kulturgeschichte = Revue suisse d'histoire religieuse et culturelle = Rivista svizzera di storia religiosa e culturale**

Band (Jahr): **105 (2011)**

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-390483>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ebranlements et renouveau. La perception des défis pastoraux en «pays de chrétienté»: Approches comparatives entre la Romandie, la Bretagne, la Savoie et le Québec, 1945–1962

Francis Python

C'est dans le cadre d'un projet de recherche du FNS consacré à «La fin des Chrétientés dans le catholicisme romand, 1945–1990» en perspective comparative avec ces autres régions que s'est tenue à Fribourg une journée scientifique, le 25 mars 2011, dont sont issues les contributions rassemblées dans ce dossier.

Le but de cette journée, première étape des rencontres programmées qui se dérouleront à Brest en juin 2012 et à Lyon en 2013, était de faire le point sur le déclenchement du processus d'ébranlement des structures et des pratiques ecclésiales qui s'observent dès 1945 jusqu'au début du Concile Vatican II. Un processus dont les manifestations ne sont pas toujours univoques et dont la périodisation n'est pas synchrone dans les différents pays examinés.

Ce qui frappe dans les contributions c'est l'ambivalente position d'anxiété et d'espoir partagée par les acteurs et les responsables des communautés devant les évolutions, même infimes, constatées dans les pratiques et les attitudes des fidèles. On l'observe à travers les grandes enquêtes de sociologie pastorale initiées par le chanoine F. Boulard en France* et appliquées ensuite à Fribourg et en Suisse romande. On en voit aussi des traces dans les rapports pastoraux sur la crise de la paroisse au Tessin (I. Macconi-Heckner) ou encore dans les attentes réformistes et les craintes devant la Révolution tranquille au Québec (E.M. Meunier). L'inquiétude est voilée parfois par des courbes prometteuses du recrutement clérical (L. Planzi) ou par des ouvertures pastorales optimistes (E. Deloche, F. Tardin). Mais l'idéal prescrit par la hiérarchie en matière de morale familiale par exemple masque mal un certain désarroi devant une réalité qui y cor-

* Christian Sorrel a présenté le 4^e volume de la série des «Matériaux pour l'histoire religieuse du peuple français, XIX–XXe siècles», qu'il a co-édité à Lyon en 2011 et qui couvre le Sud-Est de la France et l'Algérie (Chrétiens et Sociétés, Documents et Mémoire, Hors-série, no 1, 590 p.).

respond de moins en moins (S. Couchepin). Si la «décomposition» des chrétiens est en marche (A. Tranvouez, A. Rousseau) des recompositions s'esquissent qui vont marquer les décennies suivantes et qu'il faut appréhender avec précaution car le double mouvement est de grande ampleur et marque des tournants compris ou non par les responsables pastoraux comme irréversibles.

Il importe en particulier d'apprécier de manière subtile ce qui est rejet d'une forme traditionnelle d'Église en chrétienté jugée dépassée et ce qui est aspiration à une réforme et même à une renaissance avant d'être emporté par une crise culturelle qui accélère le processus ou l'annihile. Cette journée scientifique a révélé l'intérêt d'une périodisation fine de ce processus d'ébranlement/renouveau qu'il faut articuler de manière duelle dans les divers territoires observés. Les signes constatés avant la convocation du Concile vont dans les deux sens et conditionnent les perceptions des réformes conciliaires, ce qui sera l'objet des prochains colloques qui ponctueront le 50^{ème} anniversaire du Concile.